

EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIO DE SUSCRIPCION
En toda España. 1 peseta al mes.
ANUNCIOS
En 2.ª y 3.ª plana. 0'50 cts. línea
En 4.ª 0'10

REDACCION, ADMÓN. E IMPRENTA
POLO DE MEDINA, 2.

TODOS SUSCRIPTORES
que comience la suscripción desde el día 15 en adelante de cada mes, lo recibirá gratis hasta el día 1.º del mes siguiente.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

NÚMERO SUELTO, CINCO CENTS.

TARDE

ATRASADO, DIEZ CENTS.

Espejos, Cuadros,
Postales, Cromos,
Papel, Cristal.
Papel para
habitaciones

CRISTALERIA

JOSE GARCIA MARTINEZ P. de S. Bartolomé, 9.

Se ponen cristales á domicilio sin aumento de precio dentro de la población, inmediatamente después del aviso al establecimiento, ó por teléfono al núm. 68 ó al 69.

Mala preparación

Por «El Liberal» nos hemos enterado que el representante de la Editorial ha llegado ó está á punto de llegar á esta con el fin de convencernos á todos de la «bondad» de la campaña que el trust ha empujado en contra del gabinete con servador.

Sería cosa de echarse á reír, sino resultara triste y bien triste, que por móviles harto conocidos esa sociedad haya olvidado hasta lo más rudimentario en materia de patriotismo.

En otro lugar de este número leerán nuestros lectores otro artículo de «El Mundo» continuación del que publicamos días pasados, y con promesa de seguir desarrollando tan interesante tema, en el que resultan los medios puestos en juego por la Editorial para monopolizar la política.

No nos extrañan esos medios. Hoy sin más correr «El Liberal» de Murcia publica un recorte de «La Correspondencia Militar», como dando á entender que este periódico y los demás militares están conformes con la campaña. Pero cae la segunda parte del artículo que, como dice muy bien «A B C» hace cambiar por completo el aspecto de la protesta y que confirma esas campañas «mentirosas» y «locas» que dice «El Mundo».

Hé aquí esa segunda parte que cae «El Liberal» de Murcia, siguiendo las instrucciones de la Sociedad Editorial.

Y de otro lado, ¿está segura la Prensa, de la que somos parte, de haber observado siempre aquella ecuanimidad, aquel ovido de sus peculiares ideas, aquel desinterés de sus preferencias políticas, aquel sacrificio de sus simpatías, aquella dejación de personales malevolencias, que en las actuales circunstancias se imponen á todo espíritu español? En este litigio entre ministros y periodistas, ¿no ha habido más acritud de la conveniente? ¿No ha estado un poco desatendida la cooperación moral de que en los instantes críticos de un país deben rodear todos á quienes son responsables de sus destinos? De modo que el procedimiento es truncar cuando le place un artículo y publicar sólo lo que conviene. Pero hay más; para que se vea lo dispuestos que están los periódicos militares á secundar la campaña, á continuación copiamos lo que dice «El Ejército Español»:

digna compañero que viene á sumarnos á la campaña y bien poco átrosea es la plataforma que le ha buscado «El Liberal» de Murcia, precisamente el mismo día en que hace su aparición entre nosotros. Lo sentimos por la situación personal del periodista, aunque por la causa que defendida nos alegramos que sea aliado con un fracaso, y proporcionado por el mismo periódico de la Editorial.

EL CATASTRO

Los trabajos evaluatorios no creo que presenten por sí mismos grandes dificultades. En varias ocasiones se han realizado, aunque parcialmente, para los amillaramientos y hoy los ejecuta sin inconvenientes, el Cuerpo de Ingenieros agrónomos para el avance catastral. Sin embargo, como son operaciones engorrosas, que requieren mucho tiempo y que sobre todo cuando se trata de obtener el producto líquido, se presta á muchas irregularidades, los adversarios de la institución los presentan como argumentos en su contra.

Dentro de las operaciones que llamamos técnicas incluiremos también lo relativo á la revisión de títulos y establecimiento de las relaciones de propiedad, cuyas dificultades no han llegado á tocarse prácticamente en nuestro país, por pertenecer este elemento exclusivamente al aspecto jurídico. Pero tampoco había de ser esta tarea fácil aquí donde según ya sabemos están por crear los títulos reales de propiedad; y aun en la mayoría de los casos faltan los documentos que convencionalmente los reemplazan. Así lo entienden todos los tratadistas, que proponen diferentes soluciones para este importantísimo problema.

Dificultades de orden económico.—Todas las reformas de nuestra administración toman siempre carácter personal; y es natural que con la inestabilidad de los gobiernos y aun de los partidos políticos, no se preste gran atención á aquellas cuestiones que no sean de resultados inmediatos.

Ahora bien; el Catastro, como obra nacional, de incalculable trascendencia y de proporciones colosales en cuanto á su ejecución exige desembolsos considerables, que no caben en los presupuestos ordinarios. Entre 19 70 francos término medio por hectárea que costó el de la provincia prusiana del Rhin y 6 75 francos el de la oriental de la misma Prusia (á causa de la división de la propiedad), existen infinitas de términos intermedios; bastando estos extremos para formarse una idea del sacrificio económico que supone la reforma.

Es el excelente proyecto presentado recientemente al Gobierno por don Ansdor Villar, en nombre de la «Sociedad Española del Catastro», se cifra realizarlo á 9 pesetas hectárea, completando previamente las redes geodésicas de los tres órdenes; aprovechando los trabajos efectuados por el Instituto Geográfico y contando con que se le facilite personal de los cuerpos facultativos, civiles y militares y el número de soldados y clases de tropa necesarios para los servicios auxiliares.

Ateniéndonos á esta cifra, los 59 millones de hectáreas que aproximadamente mide nuestro territorio costarían 531 millones de pesetas; cantidad exorbitante, considerada en absoluto, y que apenas podría soportar nuestra Hacienda si su empleo no fuera altamente productivo, como tengo demostrado.

Ante la enormidad de tales sumas y desconociendo ó aparentando desconocer dicha última circunstancia, se ha tratado de suavizar la cuestión, suprimiendo operaciones de las más costosas, aligerando otras y acabando siempre por desvirtuar el verdadero Catastro. Cuando más se ha tratado de llegar á él progresivamente; es decir, por perfeccionamientos sucesivos de las primeras mediciones, cosa que nada resuelve, que resulta al final muchísimo más costosa y que nunca se llega á tener así un buen catastro por falta de base sólida y por las transformaciones que á través del tiempo experimenta la propiedad.

Dificultades de orden moral.—Estas dificultades, mucho más eficaces que todas las demás por su mismo carácter de pasividad y por afectar especialmente á la voluntad, poderosa balanza capaz de remover todos los obstáculos cuando se dirige de un modo firme y resuelto en determinado sentido, son las primeras que hay que vencer si se quiere hacer algo práctico.

Los intereses particulares, más ó menos legítimos, que se consideran lastimados con la reforma; el número personal empleado hoy en los trabajos de todos los órdenes que había de absorber el catastro; la prevención con que se miran estas operaciones por los labriegos, que las consideran siempre como precursoras de nuevos aumentos en los tributos y los grandes defraudadores, que si no muy numerosos, por su posición social ejercen influencia decisiva en las resoluciones de los poderes públicos, son otras tantas resistencias de capitalísima importancia, que directa ó indirectamente se han opuesto y continuarán oponiéndose á la solución del gran problema.

Y por último, el obstáculo por excelencia, la falta de ambiente favorable en la masa social, por su absoluto desconocimiento del asunto, pues como dice el señor Torres Muñoz: «...el éxito en las reformas que se hacen en la gobernación del Estado dependen en gran parte de la acogida, del calor que halle en el país; calor que no se produce sino al abrigo del convencimiento general de las ventajas que se esperan de la reforma».

GREGORIO SABATER

DESDE LA SIERRA
Todo se seca

Vengo de recorrer el monte. He subido á las colinas más altas de la sierra por gusto de aspirar los gratos perfumes de tomillos y romeros y recrear mi vista en los ejércitos de florecillas que antes llenaban las montañas faldas de esta inabarcable cordillera.

Heba llovido y por las vertientes se precipitaban aun hilillos de agua gredosa que iban buscando el llano. Este llano arenoso donde se estanca el agua sin que verse pueda hasta que dentro de su tierrecilla fina se encuentra uno.

El monte ha perdido su vistosa de primavera. Aquellos declives cuajados de flores diminutas de distintos colores, no existen; han muerto antes siquiera de sentir el soplo un tanto frío del otoño.

Se han secado como algunas almas que viven de eventualidades y caprichos. Porque las almas aun que tengan la inmortalidad en sí por disposición divina y no sean fáciles de sentir los golpes en forma igual que la carne, tienen algo que los predispona á la sensibilidad de las cosas, por ser ellas el motor de nuestros sentimientos.

Por tanto, como las plantas, ellas admiten la condición de secarse y cerrar para siempre sus pétalos sensitivos al amor, alma verdadera de las almas.

Y así sucede á veces, que se mueven y viven, pero que en cambio por venas corre sangre de nieve que heló al quedarse seca su alma, la cual sólo funciona porque no le llegó la hora prefijada para su separación del cuerpo.

El salvaje jardín de los montes desapareció por completo en el agostar precipitado del Estío. No quisiera sin duda ver la muerte del padre, como vió la de la madre Primavera, la de las ricas galas y sonreír de angeles.

Solo quedan los tomillos diseminados aquí y allá, pero ya no tienen verdor; quedaron secos, más aun tienen en sus troncos pequeños la savia de los perfumes que dan al espacio cuando los vientos azotan en ellos ó la planta humana los agita al tropezarlos.

Se seca todo aquello que tiene vida en vera, lo que, como el relámpago, cruza el mundo con rapidez pausada para volver de nuevo al no ser de las cosas que es el mundo de lo ignorado.

Nuevamente, al despertar vestida de esencias la primavera, brotará de nuevo para recrear nuestra vista é inspirarnos nuevos amores; volverán de nuevo porque por fuerza tienen que volver para adornar los campos y los jardines, los montes y los tiempos; pero en tanto duermen durante el Otoño y el Invierno, los que ante su vista nos alegráramos y eran motivo de inspiración, iremos meditando buscando en la tristeza de las cosas poemas de lágrimas para regar las almas secas, que son las más necesitadas.

La planta que se seca en el Otoño surge esplendorosa, llena de vida en Primavera. El alma que se seca por no ha-

ber admitido el riego de ninguna corriente, esa no puede reverdecer, como fuerza mayor no lo consiga.

ORIHUELA

Sería próximamente de 6 á 6 cuartos cuando sin más preámbulo que las gotas con que nos obsequiaron las nubes de vez en cuando durante el día, descargó sobre esta un verdadero diluvio en la tarde del día de ayer.

La duración fué próximamente de unos 50 minutos y de haber sido de noche y mayor la duración, se hubieran registrado desgracias que hasta la hora presente no han tenido lugar.

De la importancia del aguacero, acompañado de la consiguiente dotación de relámpagos y truenos, más ó menos desgarradores, podrán dar fe las numerosas casas que se anegaron.

La sierra sobre la que se asienta el magnífico edificio de San Miguel, ofrecía un aspecto de salvaje hermosura, rodeada por todas partes de cascadas que hacia blancas las espumas y que agrandándose poco á poco se juntaron hasta convertirse-

en unas inmensas cataratas, cuyas aguas al caer en la población hacían inaudibles los arbellones que para el desagüe existen produciendo la inundación de las casas vecinas.

La Plaza Nueva era una inmensa laguna. La calle del Hospital estaba ocupada en toda su extensión por las aguas que alcanzaron cerca de media vara.

La calle de Sagasta alcanzó en algunos sitios más de un metro, inundándose la mayoría de las habitaciones de la planta baja de dicha calle.

A la bajada del Puente de Poniente en la confluencia de las calles de Colón y Mayor llegaba el agua á los cubos de los carros y se inundaron una barbería y una zapatería.

Y en proporción creciente á esto en los barrios bajos. Por fortuna paró pronto y no hubo que lamentar más que algunos desperfectos materiales.

Ha salido para Segorbe el benéfico de la iglesia de dicha ciudad y querido amigo nuestro, el notable tenor Sr. Celdrán.

Feliz viaje. CORRESPONSAL.

CAMPAÑA NACIONAL
El País y los periódicos
(De «El Mundo»)
Antes de comenzar, vamos á una pequeña observación: Alguien señala—cual si con ello quisiera descartarse á «El Mundo» de una campaña que sostiene—á determinado compañero nuestro como autor de los artículos que hemos publicado estos días sobre el propio tema que el de hoy; el aludido compañero será ó no será autor de esos trabajos; pero cuando «El Mundo» los publica sin firma, es que «El Mundo» los apadrina y hace suyos. Ha sido siempre ley de corrección periodística no dirigirse al escritor sino cuando firma, porque cuando no hay firma se supone que es la Redacción toda, la que habla. Así hemos procedido siempre, y nosotros, aun sabiendo—todos nos conocemos bien, por el estilo—que si un artículo se titula «Otro gobierno» lo ha escrito el Sr. Moya, y si acaba amenazando con una escoba que barrerá al Ministerio, es del Sr. Vicenti, jamás hemos aludido á aquel primario y á este maestro de la Prensa, sino al periódico en que escribieron.

man la «Sociedad Editorial» y que ya antes de unirse, en navegación suelta, marchaban siempre por parecidas aguas.

Porque aún no existía, cual hoy, un periodismo regional próspero, independiente y fuerte que contrarrestara á la Prensa á que alludimos, de Madrid; por miedo y hasta servidumbre inexplicable de los hombres políticos hacia esa misma Prensa; por desconocimiento de la opinión pública respecto á la política interior de esos periódicos, cosa que ya hoy va sabiendo todo el mundo, el caso es que «El Imparcial», «El Liberal» y el «Heraldo», más tarde, han contactado con una tremenda, casi incontrastable fuerza, que es ahora cuando comienzan justamente á perder.

Durante muchos años ellos pudieron formar la opinión y utilizarla, porque ni en Madrid había órganos bastantes, bastante fuertes, bastante difundidos, que los contrarrestara. Esto era un daño para la sociedad, pues así como se reconoce como bueno que una política de oposición á otra política refrena los posibles desmanes de esta, también es bueno que una Prensa sirva de fiscal al descarrío en que vaya á incurrir otra.

A la nuestra, citada nadie le iba, nadie le quería ir á la mano. Era una institución á la que todo el mundo se rendía. Cada una de sus partes, entre sí, luchaba para ver quién «llovaba la cuerda», cosa que conseguía «El Imparcial», y con justicia, justicia que el difunto «Fernández» razonaba de este modo: «—Bien que luchemos para que

Como culpables—cuando por lenidad, cuando por conveniencia, por topeza varias veces también—de mil desdichas acaecidas en España, señala gran parte de la opinión, y señalamos nosotros decididamente, á los periódicos que for-

«El Liberal» obtenga el primer punto entre los periódicos; pero debemos resignarnos á que sea «El Imparcial» quien lo disfrute. Vivimos en un régimen constitucional y democrático en que predomina la burguesía afecta á los Reyes. «El Imparcial» es quien mejor representa ese estado colectivo; cómo vamos nosotros á tener el peso y la influencia sobre el público, — suscripciones nacionales, manifestaciones, apoyos de la masa — que él puede realizar cuando quiera, y «El Liberal», no.»

Eravordad y además era justo. «El Imparcial» era el más noble y el más patriótico de nuestros colegas. Sus campañas eran templadas. Sus opiniones casi siempre tendían hacia el bien público.

En cuanto á «El Liberal», navegaba siempre entre dos aguas, indefinido, incierto, sin saber á que lado caer, hasta el punto de que nadie podía decirse fijamente si era monárquico ó republicano.

Comenzó á quitar crédito y prestigio á «El Imparcial» el *metempsicosis* demasiado en política. Sin disputa que un diario que lucha por tener varios diputados y un ministro, ha de perder su imparcialidad y ha de perder en la confianza pública, que ya lo mira trabajar, no por el país, sino por cuenta propia.

Y á todos, á «Imparcial» y «Liberal» y «Heraldo» comenzó á hacerles perder pie y á hundirlos en cuanto á respetabilidad y buen concepto, la guerra de Cuba, negra página en la historia de nuestro periodismo, que fué de los culpables mayores del desastre.

Aquella guerra era suicida. Lógicamente debía perder. Razones históricas y razones políticas de aquella actualidad aconsejaban lo que el gran Pi y Margall aconsejaba, lo que antes aconsejara Prim: dejar rotundamente las colonias ó dejarla poco á poco, concediendo primero una amplia autonomía, dejando luego romper de un modo hábil éstos débiles lazos. Ir á la guerra era ir á la ruina.

Esto lo sabían los políticos y dejemos ahora á los políticos — esto lo sabían también esos periódicos, algunos de ellos, como «El Liberal», con tanta más razón cuanto que su director, el señor Moya, era diputado de autonomía por Cuba.

Si «El Imparcial», «El Liberal», el «Heraldo» hubieran echado bravamente el cuerpo fuera, tal vez los políticos, algunos por lo menos, los hubieran seguido; pero los políticos tuvieron miedo por sus posiciones, los periódicos por sus paqueteros y todos, hasta «El Liberal» autonomista, temblando á la posible acusación de filibusterismo, gritaron: ¡A la guerra!, y nos llevaron entre todos á aquella guerra y al desastre.

Cuando hemos visto luego como esos periódicos pedían con la boca pequeña depuración de culpas y de responsabilidades, nos decíamos: — ¡Responsabilidad!, ¿á quién? ¡No nos han llevado ellos; tanto como cualquiera, á la ruina!

Desde aquí, como periódicos comenzaron á tambalearse. Quizás el *trust*, unión de débiles que han sido fuertes y bregan por volver á serlo, tiene su raíz, sin que lo sepan ni sus fundadores, en aquel desconcierto que les valió su poco patriotismo y su poca franqueza cuando Cuba.

Y como quien empieza á perder ya se resbala y no vacilla en perder un poco más, la vieja continencia — de esos diarios, se perdió. — ¡A vivir! A vivir, ¡sea como sea! — Y se metieron francamente en política, no por el país, sino por la propia conveniencia y por el propio beneficio. Con todo esto la fuerza disimulada, era muy natural, pero los pobres no lo veían, no podían verlo.

Así fueron las campañas mentirosas y locas, que tenían una sola finalidad: influir, ya que no en la opinión, en los Gobiernos; ser fuertes en política cuando llegaba la hora de dejar de ser fuertes en circulación.

— ¿Cómo conseguir esto? Disparando tres cañonazos en vez de uno, uniendo los esfuerzos; — y se formó el *trust*.

Puede un hombre tener tres periódicos, como los tiene el señor Luca de Tena, que importa naturalmente á todos semejante concepto fundamental; lo que no puede hacerse sin coger la *ética*, tirarla al suelo, patearla y estrujarla, es que tres periódicos, dos monárquicos y uno republicano, se fundan bajo la dirección de un hombre ó de un Comité; nada lo mismo.

¿Qué objeto al de la unión? Suponemos que el de todos los *trusts*: imponer la mercancía; acaparar el mercado. No era esto muy bonito, pero pues; mas si es que esto no era verdad tampoco! Lo que ha querido, lo que ha buscado la *Sociedad Editorial* ha sido construir una fuerza política que le permitiera gobernar á España.

— ¡Ya véis! — parece que les dice á políticos, autores dramáticos, empresarios, todo, — ya véis cuántos somos y qué fuerza tenemos; ó estáis con nosotros ó estaremos contra vosotros!

A esta amenaza muchos políticos y hasta muchos pequeños autores dramáticos, en necesidad del «bombo» han debido rendirse. Decimos han debido rendirse, porque qu'én exclam: ¡Se nos responderá — si es que se nos responde — ofreciéndonos el talonario de accionistas en que no figuran ni el nombre de Ferrer, ni el de Navarro Reverter, ni el de Romanones. Replicáramos que esas acciones pueden estar á nombre de otros. Gritarian: — ¡Insidiosos! — Gritáramos: — Es que estas cosas se saben, pero no se ven. ¿Han visto ustedes á Maura meterse en el bolsillo el dinero de la escuadra?

No acabaríamos nunca. Pero brindamos este medio de prueba: la confesión de parte. Bien sabe todo el mundo que á Maura le ha valido 19 reales el negocio de la escuadra, pero el pícaro no quiere confesar.

En el *trust*, con tan furiosos los que confiesan *sotto voce*: — Si, que soy socialista del *trust*. ¿Qué voy á hacer? Si no socialista, fuera bonito porvenir para mí discurso, mi cartera, mi drama ó mi pieza en un acto.

Y metido francamente á la política, no al periodismo — política también, pero muy otra, más alta, más pura y más noble, — el *trust* intentó el secuestro de un partido; ¿qué otro, que fué el *bloque*? Desde su gabinete de la *Sociedad Editorial* el Sr. Moya iba á ser un *papa negro* con toda la fuerza, todos los frutos y todas las irresponsabilidades. Meret, Melquíades Alvarez, todos caerían en las aras del *trust*. ¿No es esto cierto? Lo ignorarán en Vitigudino y para eso escribimos, para que se sepa, pero aquí lo conocemos todos.

Fracasó el *trust*. Moya se retiró cuando vio que tantos años de su vida pública, su persona, su partido, iban á caer en manos de unos particulares que ni siquiera debían figurar en el *trust*. Que fracasó, evitándose que tras un Ministerio liberal gobernase tranquilamente el *trust*. Fracasó con su culpa, fracasó por odio de la gente que al católico, odia el secreto poder de los masones, que al radical, odia al jesuitismo y que ahora, al enterarse, tomó odio á la *Sociedad Editorial*, masonería y jesuitismo á un tiempo.

Con la vista en todos los periódicos, con los artículos en todas partes, el *trust*, reventó en débilas va, no nos asorda. Lucha — por antes que hemos de especificar más — para que la gente no se entere de cómo pierde fuerza; halaga todas las pasiones, sirve todas las instancias ruinosas; á él pueda imputarse, cuando en sociedad, cuando desagregado, gran parte de todas esas tras desdichas, y él, sentada en la trinchera y de *arribar*, no se preocupa de que se hunda España.

El sabe, como lo sabe el Gobierno, no y como lo sabe todo el país, en qué tremenda situación nos encontramos; ¡qué es lo de Melilla al lado de lo que sucede en el interior de nuestra España? Pues por odio á Cataluña, por odio á este Gobierno, por egoísmo y por despecho propio, todo lo dá por bueno y por bien empleado. Está *blague*, y ciego en contra de la Patria, que es lo triste. Y ya con esto hemos llegado al punto del aspecto del *trust* frente al presente estado político y social.

Ya seguiremos.

Desde Aguilas

Defunción y entierro

Ayer á las cinco de la tarde y seguido de un numerosísimo acompañamiento fué conducido á la última morada el cadáver del señor

don Rufuendo Balmori Ozeo, que falleció el día 14 á consecuencia de cruel y rapidísima enfermedad.

Su muerte casi repentina, pues solo una semana há que permaneció enfermo, ha sido generalmente sentida y muy especialmente por los que nos honrábamos con su amistad.

Dios conceda al Estado el eterno descanso, y la cristiana resignación necesaria para soportar tan rudo golpe á su atribulada familia, á la que enviamos nuestro más sentido y sincero pésame.

Saludo

Por el arrendatario del balneario España y dueño de las barracas para baños, se prosede á la clausura del primero y desarme de las segundas; y esto, así como el haber refrescado el tiempo y la agradable temperatura de que se disfruta, como igualmente el polvo que nos asfixia por haberse marchado con el verano en amor y compañía el riesgo de calor, nos ha recordado que es aproximada el invierno y que á todos, absolutamente á todos los que han contribuido á que tal época del año (Junio y Agosto) nos ha ya resultada tan amena, mostremos nuestro agradecimiento y enviemos nuestro más cordial saludo de despedida, cual lo hacemos, hasta el año próximo.

RESPONSAL

16 9 809.

Versos de verano

Que quieres que te cante
Que quieres que te cuente
(Lisistrata)

Unos versos por fuerza he de escribirte
y no se qué decirte
¿Qué quieres que te cante?
Te digo que ahora el sol quema bastante
y que se pone el queso
muy pingoso por eso?
O te digo que ayer una vecina
empezó á darse baños en su tina?
O que es cosa probada que en este
hace calor, y en cambio no hace frío?
O que el lunes se van de veraneo
las de don Timoteo
(Dos buenas proporciones
para dos caballeros solterones)
O que quedó cesante
el hijo de Leante.
Aquel chico que tuvo relaciones
con la hija de mi amigo Luis Pontones
Pero no se porqué me he figurado
que lo del queso no te ha interesado;
y menos que en su tina
se bañe ó no se bañe mi vecina,
ni tampoco que encero sea muy frío
y en cambio que el calor lo haga en estío
al que don Timoteo
se vaya con sus hijas de paseo;
y si nada te importa que á Leante
lo dejen cesante
¿de que quieres entonces que te cante?

ANTONIO GARCIA MORELL

ACADEMIA DE COMERCIO
dirigida por

D. Federico Diez Pucho
dioma francés, cálculo mercantil
contabilidad por partida doble
Taboernas. 10.

La campaña en el Riff

(DE LA EDICION ANTERIOR)

MELILLA

(DE MENCIONA)

(Por Telegrafo)

El «Diario de la Guerra»,
17.—A las 3'25 t.

(Recibido con retraso)

El «Diario de la Guerra», publica la relación de los ascensos de todas las armas y propuestas de destinos anunciados.

Así mismo promueve al empleo de segundos tenientes de la escala de reserva retribuida á treinta sargentos aprobados sin examen definitivo en Junio pasado.

Ordena también que la Dirección general de la cría caballar y remonta adquiere urgentemente y envíe á Melilla 60 mulos para reponer las bajas que ocurran.

Revista suspendida

La anunciada revista de la división del general Sotomayer no se ha verificado.

La causa de esta suspensión obedece á encontrarse bastante acatarrado dicho general.

Los moros de Benisicar

Se tienen noticias de la reunión celebrada por los moros de la cabila de Benisicar en la cual habían de tratar de su sumisión á España.

Entre los que habían de tratar de dicha cuestión parece que han surgido algunas discrepancias.

El general Marina

El general Marina ha permanecido hoy despachando varios asuntos relacionados con su cargo.

Al mismo tiempo ha preparado otros que según se dice son de mucha importancia.

Mañana pasará el día en la Restinga.

Sin novedad

Del Peñón y de Alhucemas se reciben hoy noticias satisfactorias.

El día ha transcurrido sin novedad.

El mando de un regimiento.

El coronel Agulla recién llegado á esta plaza se encargará mañana del mando del regimiento del Rey.

El ganado

En el ganado caballar se han declarado casos de muermo.

Se han tomado medidas para evitar la propagación del mal.

A la Restinga y Zoco El-Arba.

A bordo del cañero «General Concha» ha salido para la Restinga el general Marina.

Desde dicho punto, se dirigirá á Zoco El-Arba.

Nuevas presentaciones

Se anuncia la presentación de nuevas cabilas inmediatas á Zelúan.

Se ofrecerán á España pidiendo el protectorado de Benisicar y Frajana.

Sin noticias

La carencia de noticias es muy grande.

Se habla de una nueva movilización.

Tovar y Agulla

Con el general Mazina marcharon á la Restinga el general Tovar y el coronel Agulla.

Este último tomará el mando del Regimiento del Rey.

El convoy

El convoy de esta mañana ha sido duramente hostilizado.

Lo escoltaban fuerzas de Ciudad Rodrigo, Cataluña, Artillería y Caballería.

Los moros fueron enérgicamente rechazados.

Descubierta

En Zoco El-Arba se han hecho varias descubiertas por las avanzadas.

En esta operación no hemos tenido que lamentar ninguna baja.

Para cubrir vacantes

18.—A las 1'15. m.

En los centros oficiales se asegura que de las tres vacantes de general de división, dos serán cubiertas por los brigadieres Sanmartín é Izuz, que combaten actualmente en Melilla.

En el Peñón

En el Peñón hubo ayer tiroteo.

Después volvió la tranquilidad.

En Alhucemas

Ayer nos tiroteó el enemigo intensamente.

Cañoneó la plaza á un grupo moro que se dirigía al Oeste.

Los rifeños huyeron, sufriendo algunas bajas.

Llegó á nado un confidente.

Dice que ha llegado el hijo del Santón Mzián predicando la guerra santa.

Cree que los moros enviarán parlamentarios para entrenar la situación.

El moro confidente agregó, que en el campo enemigo predo-

FOLLETON DE EL TIEMPO

(6)

«BIBLIOTECA PATRIA.»

CÉSAR LUJÁN

— POR —

FELIPE MATHÉ

molestar y le sacaba siempre de sus casillas, era tener que salir á pié de su casa, los días lluviosos.

Había que ver cómo se ponían las calles de intrancables: de una parte los charcos (que se formaban en el arroyo por lo mal empedradas que aquéllas estaban, y de otra se hacía poco menos que imposible andar por las aceras que eran estrechas y sucias, porque el agua que recogían los tejados era vertida por unos canales monumentales que estaban dispuestos con tal arte que descargaban el agua, precisamente en mitad de la acera.

Claro es, que cuando un paraguas abierto, recibía de golpe aquel aluvión, producía un ruido

formidable y algunas veces desgarraba la tela y remojaba de paso á la persona, que con él se cubría.

Pues bien, la noche de autos, como solía decir Paco Grijalba, le sucedió una cosa parecida. Vuelto de punta en blanco, con sombrero de copa y el paraguas abierto, avanzaba por la calle de Alcalá, procurando evitar los canalones, pero al llegar á la mitad de su camino y al dar la derecha á dos señoras que venían en dirección contraria sufrió la descarga imprevista, se le rompió el paraguas y tuvo que guarecerse en un portal hasta que cesó el chaparrón.

Renegó con toda el alma de su mala estrella y sus labios profirieron frases y conceptos que la pluma se resiste á detallar. Baste saber sin embargo, que, repuesto de su emoción, siguió calle adelante con la sonrisa en los labios, satisfecho de sí mismo y como si nada hubiera sucedido.

En dicha calle de Alcalá, vivía entonces la Baronesa de Benidorm, joven, vivda y bonita, tenía siempre á su alrededor un grupo de adoradores que la perseguían sin tregua, porque, además de ser muy hermosa, era rica y, ya se sabe, desde hace muchos siglos, el dinero es la palanca que todo lo mueve y con el que todo se alcanza; el bienestar, la alegría, el logro de los caprichos, todo, absolutamente todo, menos la tranquilidad de la conciencia y la curación de la última enfermedad que nos atrapa ó que atrapamos que para el caso es lo mismo.

Su nombre era también muy agradable; se

llamaba Susana (sin *esta* por supuesto), tenía los ojos garzos, el cutis blanco y suave, en el cual se transparentaban unas venillas azules en las sienes, que hacían presumir que su sangre, era azul, aunque había algunos que sostenían por el contrario que era roja, pero muy roja y tan ardiente como la lava del Vesubio. (Vaya usted á saber quien tenía razón! El pelo castaño claro, lo llevaba artísticamente peinado con bucles según la moda imperante, dejando descubierta la frente en toda su pureza.

Era intruida y de claro talento, tenía don de gentes y reunía en su casa algunas noches una sociedad si nó linejada, de lo más selecto, entre las personas que bullían entonces y eran las más señaladas en la política, la milicia y el foro. Señoras había pocas, porque Susana prefería siempre la sociedad de los hombres, sin duda porque su amistad era más segura y positiva y exenta además de las envidias y calumnias tan frecuentes entre las señoras, que solían entonces como ahora, «despellejarse» unas á otras.

Pues bien, una de estas noches, precisamente aquella en la que Paco Grijalba bajaba como hemos dicho por la calle de Alcalá, estaba la tertulia de la baronesa en todo su esplendor; o apogeo, cuando entró Grijalba en el salón. Dirigióse á Susana para saludarla y antes de que pudiera hacer lo mismo con los demás tertulios le hizo sentar á su lado.

— Pero vamos á ver — Paquito — ¿dónde se ha metido V. por ahí, que hace un siglo que no le vemos por esta casa? ¿Hay falda de por medio?

Dígamele con franqueza porque el no lo averiguaré yo y será peor. Ya sabe V. — mala persona — que tengo un pajarito que todo me lo cuenta. Conque á ver, á ver como se confiesa V. su más sincero arropamiento y la enmienda consiguiente.

Todas estas palabras las dijo Susana casi sin respirar y acompañadas de unas «puñaladitas traperas» que le daba con sus ojos garzos, entre sonrisas y eclipses parciales de sol, debajo del país de su abuelo que abría y cerraba con su mano derecha, fina y blanca como alabastro y enseñando inocentemente unos piececitos menudos y preciosos calzados.

Otro que no hubiera sido Grijalba, creería encontrarse en aquel momento en la proximidad del paraíso, pero el buen Paquito — que era muy sereno para estos casos — escuchó impassible y sin pestañear la rociada.

— Qué quiere V. Susana; que me ha sido imposible venir antes, ya sabe V. que tengo muchas ocupaciones y cuidados y créame que cuando yo no vengo aquí — donde tan bien me encuentro — es porque ha sido contra mi voluntad. ¿Faldas de por medio dice V.? ¿Cómo es posible que piense yo en esas cosas? Y más en este momento, en que me parece que me arrebatan los ángeles en un nube y me enseñan su carita de V. diciéndome; aquí tienes á Susana que la hizo Dios nada más que para quitarte el sueño — Paquito — y enseñarte el camino de la gloria!

— Valiente pille es V. — replicó Susana con dul-

minan dos tendencias. Algunos fanáticos quieren pelear hasta morir. Otros pacifistas se hacen cargo de su impotencia.

El ingeniero Molini

A Sevilla ha llegado el ingeniero señor Molini, director de las obras de Mar Chica.

Ha dicho que es imposible precisar la fecha de la terminación del canal.

Depende del tiempo y del estado del mar.

Las dragas adelantan diariamente diez ó doce metros.

18.—A las 4'15 m.

Ha regresado Marina de la Restinga, después de recibir homenaje de adhesión á España de los comisionados de varias cabillas que entregaron multas.

—Se han visto toda la tarde muchos moros entre Frajana y Benisfcar.

Se les ha cañoneado desde el Hipódromo, Sidi y Camellos.

—Se ha hecho el ensayo de racionamiento de la Restinga por Mar Chica.

Ha resultado aceptable.

—Han sido desembarcados cien camellos más.

Noticia desmentida

(Por telégrafo) 17.—A las 3'15 t.

(Recibido con retraso)

Estos días había circulado la noticia de que se pensaba anticipar el ingreso en filas del actual reemplazo.

En los centros oficiales se había negado que dicha noticia fue cierta.

Moy se ha vuelto á desmentir rotundamente.

El señor Maura

(Por telégrafo) 17.—A las 3'20 t.

(Recibido con retraso)

El presidente del Consejo de ministros regresará hoy á la Corte como estaba anunciado.

Hace el viaje en automovil desde Corcote.

Le acompaña su familia.

Es esperada á última hora de la tarde.

Teatro Circo

— Hoy sábado debutará en este coliseo la genial artista Eugene Fourgere, que viene precedida de gran renombre.

La función será por secciones: á las 8, á las 9 y doble á las 10.

En esta última sección se representará la bonita pantomima «La muñeca» en compañía de Mr. Giraut primer mimo de la Escuela de París.

También tomará parte en esta sección el duetto Canela Chica y Bella Azahar.

Por la empresa se nos pide hagamos constar que el espectáculo es completamente culto y por lo tanto todo el público sin distinción de sexos puede asistir al mismo.

Lo del Matadero

Por el señor alcalde se ordenó anteayer una visita de inspección al matadero, pues había tenido noticia de que se pretendía sacrificar reses de las que está ordenado no se admitan para su consumo.

La inspección estuvo á cargo del teniente alcalde don Antonio García, acompañado del concejal señor Bernal.

Los que habían de hacer la matanza protestaron de que se quisieran apartar las reses refe-

ridas, negándose á sacrificar terneras ni otras reses.

Se recurrió á la fuerza pública logrando reducir á los matarifes.

Ayer se temió que reprodujeran su actitud, pero no sucedió así.

El señor alcalde visitó el Matadero encontrándolo todo en estado normal.

Puede decirse, pues, que el conflicto se ha conjurado.

Lo que dice el Sr. Lacierva

(POR TELÉGRAFO) 17.—A las 11'15 n.

El ministro de la Gobernación ha sido interrogado por los periodistas sobre los sucesos de actualidad.

El Sr. Cierva ha manifestado con relación á la campaña del Rif, que no podía decir nada, porque no tenía ninguna nueva noticia de interés.

De Barcelona, dijo, que continúa la normalidad.

En la capital de Cataluña se hace la vida ordinaria sin que nada indique lo pasado.

El ministro en tono humorístico ha calificado de alcachofas con muchas hojas algunas de ellas rojas, la protesta de los periodistas y la comisión de los mismos que marchó á San Sebastián para visitar al rey.

Y con esto se despidió el señor Cierva de los periodistas.

La recaudación

(Por Telégrafo) 17.—A las 11'40 n.

Según datos completos facilitados por la Superioridad, la recaudación durante la primera quincena del mes actual acusa un aumento total de 2 738 452, pesetas.

Este aumento es en relación con igual periodo de tiempo y mes en el año último.

La Bolsa

TELEGRAMA del BANCO de CARTAGENA

SUCURSAL DE MURCIA

4 por 100 interior. 84 80

fin de mes. 84 80

Exterior. 96 05

5 amortizable. 100 80

Banco de España. 453 00

Compañía Arrendataria de Tabacos. 387 00

Explosivos. 000 00

Banco de Cartagena. 000 00

Francos. 09 55

Libras Esterlina. 27 52

Llegada de Maura

(POR TELÉGRAFO) 17.—A las 11'30 n.

Como se esperaba ha llegado el señor Maura á las seis de la tarde.

Ha hecho el viaje en automóvil como ya hemos teleografiado anteriormente.

Le acompañan su señora é hijos.

Al poco de llegar el Presidente del Consejo recibió la visita de varios ministros.

De los primeros en acudir fueron los ministros de la Gobernación y de la Guerra.

Se supone que los señores Cierva y Linares han informado brevemente al señor Maura de las cuestiones pendientes en sus respectivos departamentos.

Después de estas entrevistas el Presidente ha quedado en su domicilio para descansar del viaje.

A ver al Sultán

(POR TELÉGRAFO) 18.—A las 1'35 m.

También ha llegado á Tánger procedente de Orán una comisión de las cabillas.

Marchan á Fez á hablar con el Sultán.

Otra comisión de notables lleva regalos para Haffid.

Merry del Val

(POR TELÉGRAFO) 18.—A las 1'15 m.

Ha llegado á Tánger el señor Merry del Val.

En el muelle le esperaban las autoridades, empleados y agregados extranjeros.

EL ROGHI

(Por telégrafo) 18.—A las 4 15m.

En Tánger corre el rumor de que en Fez ha sido fusilado el Roghi.

Se dice que la sentencia se ha cumplido dentro del palacio Imperial.

Boletín Religioso

SEPTIEMBRE 1909 DOMINGO XIX

Los Dolores de Nuestra Señora, Santos Genaro ob. y comp. mra. y Santa Pomposa virg.

CULTOS En San Nicolás.—Continúa á las siete de la mañana el devoto Septenario á María Santísima de los Dolores, celebrándose misa. Día 19: doña Violante y doña Angeles Diaz Domenech, por sus difuntos.

—El día 20 á las siete y media se dará la misa que mensualmente le dedica la Asociación Josefina, aplicándose por los asociados vivos y difuntos.

En San Bartolomé Santa María.—Continúa el Septenario á María Santísima de las Angustias, haciéndose por la mañana á las diez y por la noche al toque de oraciones. Día 19: doña Tomasa Moler por don Andrés Almansa, su esposo, é hija doña Teresa.

Como último día del Septenario, á las siete de la mañana será la Conmisión de Regla. A las nueve y media se cantará Misa solemne en la que predicará el Dr. D. Juan Antonio Munuera Villar.

Por la tarde se dará principio á las cuatro, predicando don Enrique Gomez Vilar.

En la Merced.—El solemne novenario á María Santísima de las Mercedes se hace por la mañana á las seis, á las ocho y á las doce, y por la noche al toque de oraciones, predicando todos los días don Francisco Frutos Valiente. Día 19: por los concertos con José Gomez Carrasco y doña Concepción Bravo Villanar y sus hijas doña Concepción y doña María Francisca.

VELA Y ALUMBRADO Día 19.—En Santa Catalina por los difuntos de la familia Catañ y Torres.

Día 20.—En la Merced por el Excmo. Sr. Duque de Sevillaño.

Observaciones

Día 18 de Agosto de 1909

Presión barométrica en milímetros. 762 s 760 e

Temperatura. 19 0 26 0

Viento | Dirección. 0 S

 | Fuerza. Brisa brisa.

Estado del cielo. Updo. Dpdo.

Temperatura máx. á la sombra. 27 3

Idem idem al sol. 38 0

Idem mínima del aire. 12 7

Idem idem en el reflector. 11 6

Evaporación en milímetros. 8 0

Nieva, en idem. 0 0

Noticias locales

En San Miguel Arcángel

Los cultos que en el presente año han de celebrarse en honor del Santo Titular, serán solemnísimos, dada la actividad y celo desplegado por el señor cura, nuestro querido amigo don Juan Guisero en unión de sus feligreses.

Se dará orden en la función al señor don Pedro Vazquez Ocho presbítero.

Enfermedades de la vista

Tenemos el gusto de anunciar á

nuestros lectores que el oculista francés de la Facultad de Medicina de París, don Augusto Nicolás, está de vuelta del viaje que tuvo que hacer á Francia. Los elegos y enfermos de la vista que lo han ensayado todo sin resultado alguno pueden consultar á este Oculista que tanta fama ha adquirido en nuestra provincia por las curas extraordinarias que hizo en casos muy graves y casi desesperados, gracias á un tratamiento especial y vegetal descubierta por él. Consulta de 10 á 1 y de 3 á 5.—Paseo de Julián Roman, 5, frente al Teatro Roma, en Murcia.

Círculo Católico

Las misas que mañana se celebran en el Oratorio de esta Sociedad, se aplicarán: la de nueve y media y el Rosario que se rezará durante la misma, por la intención del que la costeó y la de 12 por el eterno descanso del alma de don Pedro González Adellá, Presbítero, cura propio que fué de San Antolín y antiguo profesor del Círculo.

La iglesia de S. Juan

Mañana se abrirá nuevamente el culto, después de las obras realizadas, la Iglesia Parroquial de San Juan.

Boda próxima

Se han tomado los dichos y en breve se unirán con los lazos matrimoniales en la iglesia parroquial de San Andrés, la agraciada y simpática joven Clara Moreno, con el honrado cajista de estos talleres Ricardo Rubio.

Por adelantado enviámosle nuestra más cordial enhorabuena,

COGNAC OXIGENADO

Administrada

En vista de la gravedad de su estado, le han sido administrados los últimos Sacramentos á la virtuosa señora doña Luisa Labora, esposa de nuestro distinguido amigo don Juan Antonio Hernández del Aguilá.

Hacemos votos para que Dios mejore las horas de la enferma.

Bendición

Esta mañana se ha verificado el solemne acto de bendecir y abrir nuevamente el culto, la iglesia de Santa Catalina.

Ha oficiado en la sagrada ceremonia el cura de la misma don José Jaén Martínez.

Después de la bendición, se ha celebrado misa solemne á la que ha asistido numeroso y distinguido público.

El Sr. Jaén ha recibido numerosas felicitaciones por haber terminado las obras.

Natalicio

Ha dado á luz con toda felicidad en San Pedro del Pinatar una preciosa niña, la señora doña Concha Escribano de Tárraga.

Reciban nuestra enhorabuena, los dichosos padres.

—También ha dado á luz felizmente un robusto niño la señora doña Teresa Tuero, esposa de nuestro querido amigo don José María Hilla Sala.

Le enviámos nuestra enhorabuena á los venturosos padres por tan fausto acontecimiento de familia.

QUESOS FRESCOS

Nata ó plato, Bola, Fior, tierno y duro, Manchego y Gruyer.

GRESPO—FRENTERIA, NUM. 60.

Sacramentado

Esta mañana se le han administrado los Santos Sacramentos al exmaquinista de esta estación férrea don Crescencio Virgilio, padre de nuestro amigo el Capellán de Capuchinos.

De todas las cosas nos interesamos por la mejoría del enfermo.

Almuerzo íntimo

La Junta auxiliar de la Misericordia y Manicomio, obsequiará mañana con un almuerzo íntimo á su Presidente don Juan Ayuso, por el éxito obtenido en la tómbola establecida en la feria á beneficio de dichas casas benéficas.

Traslado

Ha sido trasladado á la Tesorería de Hacienda, el oficial de quinta clase que lo era de Intervención, don Francisco Gómez.

Vocales de semana

EN EL COLEGIO de Ntra. Sra. de las Mercedes

que dirige el Pbro. D. Francisco Saur. Valaseo, han dado principio las clases de primera enseñanza y quedado abierta la matrícula para los alumnos que desean repasar las asignaturas del Grado de Bachiller en dicho Establecimiento. Se admiten internos, medio pensionistas, permanentes y externos.

Se facilitan reglamentos gratis. Zambrana, núm. 10, Murcia

Relojería Moderna

Príncipe Alfonso, 21 y 23 FRENTE AL CASINO.—MURCIA

En este establecimiento es donde podrá el público adquirir los relojes mejores en su clase á precios muy baratos, garantizando por escrito la buena marcha.

También se garantizan las composiciones.

El dueño tendrá mucho gusto con que los clientes presencien las composiciones.

Unico depositario del gran reloj de alta precisión "THERMOS"

Viajero distinguido

En uso de licencia ha llegado á esta, de paso para Balsicas, donde pasará una temporada con su señor hermano don Luis, nuestro querido amigo el ilustre murciano don Manuel Maltedo, ministro de España en la República del Brasil.

Le enviámos nuestro cariñoso saludo de bienvenida.

Agrupación Eureka

El lunes á las nueve y media de la noche celebrará junta la Agrupación «Eureka», en el Círculo de Bellas Artes, rogándole á los socios la puntual asistencia.

Recordatorio

Lo hemos recibido de la que en vida fué la virtuosa señora doña Dolores Roca Jofré, que falleció en Orihuela el día 14 del corriente, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

De todas veras nos asociamos al dolor que embarga á nuestro estimado amigo don Tomás Brotons y á sus afligidos hijos y al regar á Dios por el descanso eterno de la finada pedimos también que les conceda las fuerzas necesarias para sobrellevar la desgracia que les aflige.

De regreso

De Santiago de Galicia ha regresado á esta la respetable señora doña Fesegrina Saco, acompañada de su distinguida familia.

Le enviámos nuestro saludo de bienvenida.

Varios heridos

Moy han ingresado en el hospital los siguientes heridos:

Juan Antonio Ibáñez Zaragoza, de 20 años, soltero y jornalero, domiciliado en el partido de San Benito.

Este individuo, al limpiar un revólver se le escapó un tiro, cuya bala le ha herido en el lado derecho del pecho.

Pedro Moreno Ortega, casado, jornalero, del Cabezo de Torres.

En riña sostenida con otro individuo en el sitio conocido por Fuente de la Portá, ha resultado con un bocado en la oreja derecha.

José Cuevas Cano, de 35 años, soltero, jornalero, de Espinardo, herido en la cabeza de varios pales que le ha causado otro suceso en riña que promovieron en el sitio conocido por «El cuello de la tinaja».

Antonio Iniesta Cánovas, de la Alberca, con un tiro en la boca, causado también en riña.

Todos han sido curados por el personal facultativo de guardia.

Telegrama oficial

Melilla 17.

«He marchado esta mañana en cañonero á la Restinga, para recibir multa impuesta á fraccio-

nes Lahadara y Bualata y concederles perdón.

La multa consiste en 100 cañoneros. Ha sido presentada y le he concedido perdón excitándole á mantener siempre su amistad con España.

También he conferenciado con Kaid Bufra que me ha presentado un jefe de Uad el Chuc, fracción de Uad-Setul, que desea conservar buenas relaciones con España.

Desde luego he aceptado ofrecimiento y he dejado para más adelante tratar de lleno la cuestión, pues han de presentarse otros jefes de fracciones vecinas á ese jefe con iguales propósitos que los expuestos.

En Alhucemas y Peñón no ocurre nada novedad que tiremos como en días anteriores.

El convoy de esta plaza sin novedad y segunda caseta ha sido herido un caballo.

LOS HIJOS CHUMBOS

Ha tiempo que el señor Alcalde tenía advertido á los vendedores de higos de pala, que estaba prohibido depositar su mercancía en la plazeta que hay enfrente de la posada llamada del Mulecón.

Alegaba los vendedores para situarse allí, la costumbre establecida, y el Alcalde decía entre otras cosas; que no está dispuesto á consentir, que con el pretexto del higo de pala, se convierta aquel lugar en teatro de juerguillas ó expansiones más ó menos legítimas, á la luz del farolito y al calor de la copa de aguardiente.

Esta mañana han acudido los citados vendedores al despacho del Alcalde, y en vista de que esta autoridad insistía en sus negativas, han creído oportuno ir en comisión al Gobierno civil, por si el Gobernador estimaba algo en favor de sus pretensiones.

No hay que decir que el señor Gobernador les ha hecho saber que no era incumbencia suya la cuestión que los vendedores tenían en litigio.

Ignoramos qué determinación habrán tomado ante la negativa terminante de la Alcaldía.

Por nuestra parte creemos que está en lo firme la autoridad Municipal, aconsejándoles que depositen su mercancía en una Posada, almacén ó donde les parezca, siempre que no sea en la vía pública.

Si los higos de pala sobraantes de la venta diaria se les estropean, es muy lamentable, pero todo negocio tiene sus quebras.

El Telégrafo

A la hora de entrar en máquina esta edición, no hemos recibido la conferencia correspondiente á la misma.

FÁBRICA DE ANISADOS, LICORES Y JARABES

JUAN BERNAL É HIJO—Palmar.

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes

Pídase catálogo—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

VACUNA SUIZA

— DEL —

Instituto Vacunógeno de Félix & Flück

— LAUSANNE —

Es la vacuna que ofrece todas las garantías por su oficial comprobación bacteriológica, clínica y sanitaria.

A cada tubo acompaña una lanceta acero-niquelada para que su aplicación sea personal. Éxito siempre seguro.—La más económica.

Prezios especiales para Médicos, Practicantes Corporaciones, etc., etc.

DEPÓSITO EXCLUSIVO: Farmacia Catalana

al lado de la Droguería de J. Ferrer S. en C.

Plaza de San Julián.—MURCIA

LA CASUALIDAD

para viajeros

de Francisco Pimentel

Cervantes, 2, MADRID

COMPañIA FRANCESA del Gramophone

Aparatos modernos y discos de novedad. Máquinas para coser y bordar.—Enseñanza gratis á domicilio. Máquina para hacer géneros de punto.—Enseñanza completa. Máquinas de escribir.—Camas de hierro y de madera. Muebles curvados y de todas clases. Accesorios, agujas, piezas sueltas y reparaciones de todas las máquinas.

Pablo Martinez. SAGASTA, 32, 34 Y 36, MURCIA

La Hidráulica Murciana

Gran Fábrica de Mosáicos Hidráulicos

Y ALMACEN DE CEMENTOS

de todas clases y toda clase de materiales de construcción de

JUAN BERNAL GONZALEZ

PALMAR.

Expósito: Laureada, es. MURCIA

Completo y variado catálogo—Géneros garantizados.—Premiado en varias Exposiciones con Medalla de oro.

RECIBOS para cobrar alquileres.—Se venden á peseta el ciento en la imprenta de este periódico.

La Alicantina

Gran sombrerería de Vicente Ferrer

Altas novedades en sombreros y gorras del país y extranjera.

12—Libertad,—12 Mezarrón

PLATA MENESES

Único depósito en la provincia

Bazar Murciano

AGUA DE COLONIA

La más rica en virtudes medicinales, la de perfume más agradable, y más barata, la más famosa, preferida por los inteligentes, es la de la marca:

H. & T. Warden's (Dos corazones)

Siendo el BAZAR MURCIANO el único depositario en Murcia es inútil pedirlo en ningún otro establecimiento de esta capital. En Cartagena también se expenden en la SUCURSAL DEL BAZAR MURCIANO. Es muy conveniente el tapón de metal con cuenta gotas que tienen las botellas: el precio es el siguiente:

1/4 litro, 2'25 ptas.—De 1/2 litro, 3'25 ptas.—De 1 litro, 5'50 pesetas

Brugarolas y Compañía

Gran fábrica de Mosáicos Hidráulicos

Construcciones de piedra artificial y cemento armado

DEPÓSITO DE ÁRBOLES

y demás materiales de construcción

Sociedad, núm. 10, MURCIA

Gran Hotel y Restaurant

DE JOSÉ BONACHE

Calle de la Cruz, 16, Madrid

Esta casa favorecida por el público en general y muy especialmente por los murcianos, ha mejorado las condiciones de la casa en cuanto á confort de las habitaciones de los huéspedes y ampliado su radio de acción, ocupando todos los pisos del amplio edificio.

Los pupitajes desde cinco pesetas en adelante, según la habitación que se ocupa. También se sirve á la carta y por cubiertos al público fuera del establecimiento.

SERVICIOS

de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas

Tres viajes anuales, arrancando de Liverpool haciendo las escalas de Cornuña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea: 9 Enero, 6 Febrero, 6 Marzo, 3 Abril, 1.º y 29 Mayo, 26 Junio, 24 Julio, 21 Agosto, 18 Septiembre, 16 Octubre, 13 Noviembre y 11 Diciembre; directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 26 Enero, 23 Febrero, 23 Marzo, 20 Abril, 18 Mayo, 15 Junio, 13 Julio, 10 Agosto, 7 Septiembre, 5 Octubre, 2 y 30 Noviembre y 28 Diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costa Firme y Pasífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova.

Línea de Venezuela Colombia

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de La Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lluís, Solá de donde salen los vapores el 1.º de cada mes para Sabanita, Curacao, Puerto Cabello La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz; con trasbordo Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conexiones directas.

También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de La Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para aprovechar el viaje de regreso, al día 1.º, haciendo de las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo: con escala en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Poo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz; Lunes, Miércoles y Viernes para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras Gibraltar. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados para Cádiz.

Los vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias, precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE: Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 30 por 100 á los fletes de determinados artículos con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas de 14 de Abril 1904, publicadas en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le son entregados y de la colocación de los artículos cuya venta como ensayos, desean hacer los exportadores.

LA MAQUINISTA DE LEVANTE

Talleres Metalúrgicos, propiedad de D. MIGUEL ZAPATA

LA UNION. (Provincia de Murcia).

Maquinaria en general. Fundiciones de hierro y otros metales. Calderería general por los procedimientos modernos de aire comprimido y presión hidráulica. Especialidad en construcciones de puentes metálicos y material para Obras públicas.—Jácaras.—Armaduras de hierro.—Columnas y vigas armadas para construcción de edificios. Alquiler de trenes completos para fundaciones de puentes por aire comprimido y alquiler de trenes completos para agotamientos. Director: D. Antonio Bertrán Borrell, Ingeniero

LECHE DE VACA

Natural, 60 céntimos litro. Esterilizada, 1 peseta litro (aproximado). Maternizada, especial para criar los niños con biberón, 1 peseta litro (aproximado). Calle de San Lorenzo, 18, pral.

Agencia Martinez

Servicio en todos los trenes.

En Murcia: Calle de la Sociedad 13

Servicio Ejo entre Murcia, Cartagena, Alicante, Torrevieja y pueblos intermedios, combinados para Olesa, Calasparra, Valencia, Madrid y Barcelona.

Agencias

En Alicante: D. Pascual Martínez, Isabel II, 5. En Elche: D. Diego Macías, calle Desamparados, 12. En Crevillente: D. Antonio Davó, S. Antonio II. En Albaterra: D. Pascual Serna, Plaza C. En Almoradí: D. Francisco Bueno, Príncipe 8.

En Rotelles: D. Manuel Martínez, Cuervo 14. En Torrevieja: D. Antonio Garza Rodas 15. En Callosa: D. José Belmonte, calle de Abajo, 3. En Orihuela: D. Mariano Huertas, Rosaura 5. En Murcia: D. Pascual Martínez, Sociedad 18. En Cartagena: D. José Gómez, San Francisco I. En Valencia: Sr. Omeña, calle del Lobo 3. En Barcelona: D. Enrique Valls, Paseo Colón 8. En Madrid: D. Justo y D. Manuel Biosca, Atocha 116. Salidas de Murcia, Alicante y Torrevieja en todos los trenes. Regreso á estos puntos en todos los trenes.

Salidas de Murcia para Cartagena en el correo de la mañana, regreso para Murcia, línea de Alicante y Torrevieja, en el correo de la tarde. Los encargos de Cartagena para la línea de Alicante y Torrevieja, sólo esta Agencia los entrega el mismo día.

Sociedad General de Industria y Comercio
Villanueva, 11, Madrid

Capital: 25 millones de pesetas

FABRICAS EN Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Cáceres y Lisboa

Gran Premio: Exposición Universal de 1905
Premio de honor: Exposición de Industrias de Madrid, 1907.
Gran premio: Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza, 1903.

Las más altas recompensas.

PRODUCTOS QUÍMICOS
Superfosfatos—Nitrato de sosa—Sales de potasa—Sulfato de amoníaco—Sulfato de sosa—Bicarbonato—Acido sulfúrico anhidro—Acido sulfúrico ordinario—Acido nítrico—Acido clorhídrico.

Agnes para todos los cultivos y adosados á todos los terrenos

LABORATORIOS para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.

SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Sr. D. Luis Grandeau

Asesor importante. Pedir á la Sociedad la Guía práctica especial para sacar las ventajas de las tierras, y remitir estas con anticipación para su análisis. No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas.

DIRIGIRSE Á LA SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

VILLANUEVA, 11, MADRID
Dirección postal: Apartado núm. 340.
Dirección telefónica y telefónica: GEMINCO.— MADRID

BAZAR MURCIANO

EN MURCIA; Platería 66 y 68.

SUCURSAL EN CARTAGENA: Calle Mayor, número 33

CENTRO VITICOLA MURCIANO de Francisco Tortosa y Tortosa

EN LA VOZ-NEGRA (ALCANTARILLA)

Grandes viveros y plantaciones de cepas americanas de las mejores variedades que solucionan la reconstitución de los viñedos en los terrenos más difíciles.

Grandes existencias en almendros, algarrobos, naranjos, albaricoqueros y demás árboles frutales y forestales con gran rebaja de precios.